
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 9 DE MAYO DE 1794.

Varsovia 8 de Marzo.

Continúan con mucha actividad los preparativos militares en las fronteras de Turquía. Las tropas Rusas en Ucrania y Podolia se han puesto en movimiento; lo propio executan las que se hallan acuarteladas en la Tartaria: y todas hacen disposiciones que indican próximas hostilidades con los Turcos. El Cuartel-maestre general Ruso, llamado Mr. Pistor, que sobresalió mucho en la última guerra con la Puerta Otomana, tiene orden de transferirse al ejército de Ucrania.

Ya se ha dado principio á la reforma de las tropas del ejército Polaco. Un Regimiento de caballería de 1400 plazas, mandado por Mr. Madalinski, que debia reducirse á 400 hombres, se ha opuesto á esta reduccion. El Gran General de la Corona Ozartowski dió orden para que todo el cuerpo se juntase cerca de Pultnik, á 7 millas de esta capital, y que allí fuese rodeado por un Regimiento de carabineros Rusos que manda el Brigadier Baschigriew; pero la Corte pidió al Baron de Ingelstroen concediera algun término á aquellas tropas ántes de emplear la fuerza para sujetarlas, y al mismo tiempo las despachó un expreso para persuadirlas á que obedecieran ántes que se recurriese á dicha violencia. Entre tanto algunos soldados del mismo cuerpo robáron 40 florines en una aduana de los Estados de Prusia: lo qual sin duda dará motivo á Mr. Buchholz, Ministro de la Corte de Berlin, para hacer algun recurso al Consejo permanente.

El ejército de Polonia quedará reducido á 15,449 hombres, los 3865 por la Corona, y los 6584 por la Lithuania: su coste anual será 5.652,077 florines por los primeros, y 4.443.158 por los segundos. A los Oficiales reformados se les da el sueldo de un año y á los soldados el de un mes. Entre los Generales de la Corona que se conservan en el servicio ha hecho el Rey una pro-
mo-

mccion ascendiendo á Tenientes Generales al Príncipe Miguel Lubomirsky y Mr. Miaczinski, y á Mayores generales á Mrs. Sufizynski, Czapski, y Cichocki.

El Baron de Ingelstroen ha enviado varios Oficiales Rusos á las provincias de este Reyno á fin de enganchar para el ejército de la Emperatriz quantos sargentos, cabos y soldados de las tropas Polacas reformadas puedan reclutar.

Viena 12 de Marzo.

Acaba de darse aquí una orden para que todos los emigrados Franceses que no tengan dos años de residencia, ó que en dicho tiempo se hubiesen ausentado una vez sola, se retiren de esta capital para vivir en las Provincias, en las quales hallarán los víveres mas baratos.

Expresan las cartas de Constantinopla del 10 de Febrero que sin embargo de los preparativos marciales que se hacen no ménos por parte de los Rusos que de los Turcos, no habia seguridad de próximo rompimiento, y que ántes bien esperaban se allanasen amistosamente las dificultades movidas entre las dos Potencias con motivo del nuevo arancel de aduanas, á que quiere el Divan sujetar los vasallos de la Emperatriz no obstante el tenor de los últimos tratados. Lo que entre tanto no admite duda es que el Jacobino Descorches no cesa de afanarse para encender la guerra entre las dos Cortes, valiéndose para ello de la persuasion y de regalos muy quantiosos. A su faccion se atribuyen las voces de inmediata guerra que se han esparcido.

Manheim 18 de Marzo.

Contextan todos los avisos recibidos aquí que los ejércitos Franceses del Rhin y del Mosela retroceden hácia las fronteras de Francia. De Neustadt y Dos-Puentes añaden otras noticias que de cada cuerpo Frances se ha destacado cierto número de hombres, sobre todo de caballería, que se dirigen hácia Paris baxo pretexto de transferirse al Vendée; pero mas probablemente para servir á los intentos de la Junta de Salud pública, por haberse declarado un rompimiento entre el partido de Roberspierre sostenido por los Jacobinos y el de Hebert, Vincent y Monmoro que están á la frente de los Cordeliers. A la partida las últimas cartas que se han recibido aquí de Paris quedaba en vísperas de manifestarse una nueva insurreccion, sin que hubiese otro modo de precaverla que el de juntar allí muchas fuerzas militares. Con efecto parece seguro que el ejército del Rhin no conserva á la parte de acá de

Landaw sino un número muy corto de tropas; y el del Mosela unos 400 hombres de vanguardia distribuidos en los contornos de Lautern y de Dos Puentes: y aun tienen orden de retirarse á la llegada de los Austriacos.

Lóndres 1.º de Abril.

Una fragata Francesa nombrada la Carmañola ha naufragado en la isleta de Chausey á 6 leguas de Jersey, otras tantas de Granville y 8 de St. Maló. En la Convencion de Paris se dixo que la habian echado á pique á cañonazos desde un fuerte.

Ha llegado á la isla de Jersey el Regimiento Num. 3.º, con el qual ascienden á 700 hombres las fuerzas terrestres que hay allí.

El 28 de Marzo dió el Lord Howe orden para que los Capitanes de su esquadra se recogieran á los buques de su mando; el mismo dia la recibió para hacerse á la vela: y no se duda que lo execute quanto ántes.

Antes de ayer noche llegó aquí un correo de Berlin con pliegos del Lord Malmesbury; este se ha transferido al Haya con el Ministro Prusiano, á fin de acelerar mas las negociaciones, estando mas cerca de nuestra Corte.

A fin de proteger nuestro comercio marítimo contra los corsarios de Dunkerque se establecerá una esquadra Inglesa de muchas fragatas en Harwich.—Otra esquadra se despachará para las costas de América baxo las órdenes del Conmodoro Murray.—De Portsmouth acaban de zarpar el navio Montague de 74 cañones, y 4 fragatas recién vueltas de un crucero: créese van á Jersey.—Al mismo puerto ha enviado el Almirantazgo orden para que salgan al mando de Mr. Alexandro Hood los navios Real Jorge de 110 cañones, César de 87, y otros quatro de 74.

Se han reparado en Plimouth todas las baterías, como tambien las obras exteriores de la ciudadela.—El cúter Nimble, para librarse de 3 fragatas Francesas que cruzan en el canal de la Mancha, se vió precisada á barar; pero despues se sacó de allí con felicidad.

Brusélas 20 de Marzo.

Los Franceses reconcentran la mayor parte de sus fuerzas en los contornos de Cambray y S. Quintin, y sus movimientos indican que reunirán la mayor parte de sus tropas hácia las situaciones que las nuestras ocupan por aquella parte; han abandonado, sin duda con este intento, el campo de Mons en Pevele, y el puesto importante de Puente de Marque entre Orchies y Douai, trans-

transfiriéndose sus tropas hácia Cambray; tambien han debilitado mucho para el mismo objeto las guarniciones de Douai y Lila. Estas disposiciones de los Convencionistas nos dexan dueños de toda la campaña que se extiende hasta las explanadas de las últimas ciudades, y nuestros puestos avanzados se hallan muy cerca de ellas. Otros se han adelantado hasta un quarto de legua de Landrecí: y de la inmediacion de unas y otras resultan freqüentes refriegas con ventaja varia. Recientemente se apoderáron nuestras tropas de un puesto enemigo mandado por un Capitan de cazadores; al dia siguiente hicieron los Convencionales una salida de Landrecí, y rodeáron algunos Húsares y cazadores Austriacos, los quales no obstante su vigorosa resistencia quedáron prisioneros. Por el lado de la Flándes marítima aumentan los Franceses sus cuerpos cerca de Dunquerque, como tambien su campamento de Cásel; el de Rosendael constará en breve de 2000 hombres, á las órdenes de los Generales Van Damme y Dumonceau, y segun cartas de las fronteras de Flándes solamente esperan los Franceses otros refuerzos para adelantarse inmediatamente contra las ciudades marítimas de esta provincia. En consecuencia de semejantes avisos se toman medidas para desconcertar los designios de los enemigos.

Se han conducido á Mons dos espías que los Convencionales tenian en nuestras fronteras.

Ginebra 7 de Abril.

En un decreto relativo al comercio, que se está aprobando en la Convencion, se declara por el artículo 4º que ninguna embarcacion podrá anclar en las islas de Noirmoutier, Oleron, Ouesant, Rhé, Córcega y otras, excepto en caso del mayor apuro.

En la sesion del 20 se quejó Danton de algunos papeles públicos de Paris, y propuso se hiciese un Diario nacional. Le respondió Barrere que la Junta de Salud pública estaba tratando de dar uno á luz, baxo los auspicios de la Convencion. — Couthon dió despues aviso de que el dia 21 se principiaba el proceso de los principales conspiradores, el qual no seria largo; habló contra los que allí llaman moderados, sosteniendo que su intento era destruir el Gobierno, y ofreciendo publicar en breve los nombres de las personas que aparentando *moderantismo* piensan sacar utilidad del descubrimiento de esta conjuracion, la qual puede sospecharse no se pondra tanto sino para entretener al pueblo, y satisfacer la venganza de Robespierre.

Los habitantes de Worms han escrito á la Convencion pidiendo les devuelvan sus rehenes detenidos en Strasburgo, en atencion á que no podian satisfacer la contribucion de 3 millones porque las tropas Francesas les llevaron quanto tenian; pero habiendo observado un vocal que si les habian tomado sus efectos, les dexaron sus campos y sus viñas, se remitió la carta á la Junta de Salud pública.

Se han hecho varios experimentos para purificar el ayre inficionado de los hospitales; y se ha conseguido limpiarlo de todo metifismo hasta debaxo de las camas, sin incomodidad de los enfermos. Se ha ofrecido publicar este método.

El 21 de Marzo comparecieron ante el Tribunal revolucionario de Paris 20 personas acusadas de haber conspirado recientemente contra la libertad del pueblo Frances, y el 25 por la mañana fueron todas guillotinas en la plaza llamada de la Revolucion. Los sujetos mas conocidos que sufrieron aquel dia la venganza de Robespierre son: Hebert, Agente nacional, de 35 años; Roncin, de 42, Comandante del ejército revolucionario; Monmoro, de 38, Impresor, y Administrador interino del Departamento de Paris; Vincent, de 27, individuo de la Secretaria de Guerra; Ducroquet, de 31, peluquero, y Comisario de víveres; Laumure, de 35, Coronel del Regimiento número 6º; Proly, de 42, comerciante, natural de Brunswick; Anachársis Clootz, de 38, Diputado que ha sido en la Convencion; y Pereyra, de 51, fabricante de tabaco en Brusélas. — Hebert intentó matarse con un cuchillo quando le leyeron la sentencia; pero se lo arrancaron de la mano. — Tambien ha querido envenenarse en la cárcel el Diputado Chabot.

Posteriormente han muerto otros muchos en la guillotina, entre ellos 3 hermanos de la casa de Rouganne, el Marques y el Conde de Balleroy, el uno Teniente General y el otro Mariscal de Campo en el antiguo Gobierno: el Abate Goutte, Obispo intruso de Autun, Presidente que fué de la Asamblea constituyente, dos Curas, dos Oficiales que sirvieron en el ejército del Rey &c.

Liorna 20 de Marzo.

Las últimas noticias de Córcega añaden muy poco á las anteriores. En Calvi entró desde las costas de Provenza una corbeta Francesa, la qual sin encontrar el menor obstáculo introduxo en aquel importante castillo socorros de gente, armas y municiones.

Se ha divulgado que los Franceses de la misma plaza han causado bastante daño á los Ingleses , y que han echado á pique una de sus embarcaciones.

Entre la multitud de naves que llegan diariamente á este puerto vienen muchas cargadas de granos, de que resulta ser grandísima la cantidad que hay de ellos en esta ciudad , en la qual se salan muchas carnes para cumplir con los grandes encargos que de varias partes se hacen de esta especie de víveres.— A 5338 embarcaciones ascendieron las que aportaron aquí en el discurso del año anterior , contándose en este número 119 buques de guerra.

Roma 2 de Abril.

Restablecido enteramente el Santo Padre de una indisposicion que le obligó á guardar cama, sigue dando las acostumbradas audiencias así por la mañana como por la tarde.

Se han traído al castillo de S. Angelo las municiones y artillería que se habia llevado hace algunos meses á varios puertos de las costas Pontificias ; y de esto se deduce que nada se teme ya en ellas.

Expresan las noticias de Nápoles que siguen con la mayor actividad las disposiciones para la partida de aquellas tropas, y que se alistan los navios Tancredo, Guiscargo, Samnita y Partenope, todos de 74 cañones, con 4 fragatas, otras tantas corbetas y bergantines, además de muchas galeotas y buques menores. Ya habian salido de aquel puerto otras naves de guerra y varios transportes para Sicilia, en busca de tropas, que parece están destinadas para Córcega: finalmente en el propio puerto de Nápoles se aprestan cerca de 80 barcas cañoneras, que quizá tendrán el mismo destino.— De orden de S. M. Siciliana fueron arrestadas el dia 26, por tropas de caballería, mas de 70 personas de diversas clases, incluso nobles, algunos de los quales se habian refugiado en baxeles de otras potencias, lo que no les libró: pues allí mismo fueron arrestados. No obstante, algunos consiguieron huir; y se dice que todos son reos de un delito muy grave.

Luano 24 de Marzo.

Por comision del Ilmo. Sr. D. Juan de Llano Ponte, Obispo de Oviedo, instruyó D. Antonio Andres del Riego, Cura de esta Villa, en los dogmas de nuestra santa Religion Católica á Guillermo de Nive y Juan Manuel de la Rosa, moreno, naturales el primero de Newryport, y el segundo de Nueva Yorck, aquel gaviero, y este gurumete del bergantin Anglo-Americano nom-
bra-

brado el Deseo , que navegando de Bilbao á Filadelfia entro en este puerto , obligado por un temporal , en el mes de Enero de 1793. Ambos permaneciéron aquí baxo el caritativo amparo de D. Joseph Manuel Menendez Pola , que conociendo en ellos inclinacion á abjurar los errores de las sectas Luterana y Presbiteriana en que fuéron educados , no omitió socorro ni diligencia para que se verificase su conversion. Impuestos diariamente durante un año en la lengua castellana y en nuestros sagrados dogmas por el mencionado Cura , y precedido exâmen y aprobacion del Ilmo. Prelado , hiciéron el 19 de este mes su abjuracion ante el citado Párroco ; y fuéron solemnemente bautizados *sub conditione* por el mismo , asistido de los Curas de Verdicio y B. ñugues y del Clero de esta Villa , siendo muy crecido el concu so que presenció tan tierno y religioso acto , el qual se finalizó con *Te Deum*, manifiesto , Misa cantada y sermon : acompañado todo con repetidas salvas de artillería y otras demostraciones de christiano júbilo. Fuéron respectivamente padrinos de los jóvenes neófitos el mismo D. Joseph de Pola con su esposa , y su hija mayor con su tio D. Andres Menendez Pola : poniéndose al primero los nombres de Joseph María , y al segundo los de Joseph Manuel.

Madrid 9 de Mayo.

En atencion á la antigua nobleza y lustre del Conde de Castro-Terreño , Gentilhombre de Cámara con exercicio y primer Caballerizo del Rey , y á los distinguidos servicios de sus ascendientes , ha venido S. M. en concederle los honores y tratamiento de Grande para sí , sus hijos y sucesores en su casa.

Habiéndose recibido la relacion circunstanciada de la accion y ataques executados contra los enemigos por las tropas del ejército de Navarra y Guipuzcoa , de que ya se dió una sucinta noticia en la Gazeta de 6 del corriente , se inserta ahora á la letra , y tambien la carta de fecha de 2 de este con que la ha remitido el General en xefe del propio ejército D. Ventura Caro , que la mandó y dispuso , y es como sigue :

„Exc. Sr. : Paso á manos de V. E. la relacion detallada de la accion del dia 26 del mes próxîmo pasado en la frontera de la derecha de Navarra. Anteriormente he dado aviso á V. E. de que los enemigos entráron el mes de Abril del año próxîmo pasado en el pueblo de Valcárlos , situado 3 leguas distante de nuestros puestos fortificados , y confinante con las villas de Ondarrola y Arnegui , é incendiáron muchas de sus casas : que el mes de Junio , des-
pues

pues de haberlos batido y desalojado de Castillo-Piñon, estuve en las citadas villas, y no permití que se hiciese el menor daño en sus casas, por ver si seguían nuestra conducta y trataban con igual consideracion á los pobres vecinos de aquel indefenso pueblo; pero ellos, léjos de imitarnos, han continuado destruyendo el caserío hasta arruinarlo totalmente. Para castigar este hecho, y el haber quemado los pueblos de Zugarramurdi, y Urdax, tambien situado á la otra parte de los Pirineos, he dispuesto hacerles los daños que manifiesta la citada relacion. Dios guarde á V.E. muchos años.—Exc. Sr. Conde del Campo de Alange.

Exc. Sr.: Habiendo recibido aviso del Brigadier Marques de la Cañada Ibañez, que se halla mandando en la Real fábrica de Orbayzeta, de que el dia 3 del corriente habian llegado hasta el monte Ory y rasos de Idopil 30 Franceses, cuyos montes distan poco de la fábrica, y están á las vertientes de España, y habiéndome manifestado el citado Marques y el Teniente General Don Francisco Horcasitas, que manda la derecha de Navarra, sus recelos de ser atacados, marché á Roncesvalles, y conduxe 100 hombres para castigar á los enemigos en el caso de que intentasen de nuevo atacar la fábrica ó los puestos avanzados de Roncesvalles, porque como para venir á ellos y á los rasos de Idopil y monte Ory deben hacerlo por caminos y veredas difíciles y largos, que embarazarian y retardarian su retirada, me prometia, despues de haberles rechazado, hacerles mucho daño en la retirada; pero habiendo estado muchos dias aguardando su ataque sin que pareciesen, y habiéndome dado parte el Marques de S. Simon, que manda en los Alduides, que el 24 atacaron los enemigos sus puestos avanzados, que fueron rechazados por nuestras tropas, y teniendo precision de restituirme á la izquierda de la frontera, resolví atacarles por todo el frente de la derecha, á cuyo efecto fuí á los Alduides, y acordé con el Marques de S. Simon las disposiciones del ataque, que debia executar al dia siguiente, á un quartel donde se abrigaban las tropas avanzadas de Baygorri, y el incendio de muchas bordas existentes á sus inmediaciones, que cubrian las tropas del indicado quartel, que eran las que mas incomodaban á los Alduides.

Para que el Marques de S. Simon executase su ataque sin riesgo, le advertí que estaria sostenido de otras tropas por derecha é izquierda, pues por la derecha las que yo enviase de Roncesvalles ocuparian el monte de Argarai y el collado de Eunzaray,

ray, y por la izquierda las tropas de Bastan ocuparian los montes, que de dicho caen á Alduides y á Baygorri, á cuyo abrigo podría retirarse por su derecha ó izquierda con toda seguridad, segun le conviniese en el caso que los enemigos le cargasen con fuerzas muy superiores.

Previne á D. Joseph Urrutia, que manda el Valle de Bastan, adelantase algunas tropas, de las que tiene á su órden, á los collados de Elorieta, Istauz é Ispogui, para llamar la atencion de los Baygorrianos, proteger el ataque de Alduides, é impedir que fuesen á su socorro, advirtiéndole, que si los enemigos cargaban hácia Alduides, y abandonaban el pueblo de Bidarray que confina con Bastan, lo incendiase: y regresé á Burguete á dar las órdenes convenientes para verificar el ataque al dia siguiente. A este efecto dispuse que 400 hombres del Regimiento Inmemorial del Rey, y primer batallon de la Corona, á la órden del Brigadier D. Juan Butler, y del Teniente Coronel D. Juan del Rey, Sargento mayor de la Corona, marchase por lo alto de los montes que dividen vertientes al Valle de Valcárlos y de Alduides, hasta el de Argaray y collado de Eunzaray, para proteger por su izquierda el ataque del Marques de S. Simon, y por la derecha el que pensaba yo hacer á los pueblos de Arnegui y Ondarroa.

Que por el camino hondo baxo de Valcárlos marchase el Brigadier D. Carlos Masdeu con 400 hombres escogidos de los Regimientos Inmemorial del Rey, Corona, Leon, Voluntarios de Aragon, Provinciales de Sigüenza y Segovia, compañía Franca de Valcárlos, y 200 paisanos, seguidos de algunas cargas de faginas incendiarias, á atacar é incendiar los indicados pueblos y las bordas dependientes de ellos.

Por el camino alto de S. Juan de Pié de Puerto, salí con 1400 hombres del segundo batallon de granaderos Provinciales de Castilla, y de los Regimientos del Príncipe, Leon, Voluntarios de Aragon, granaderos del Inmemorial del Rey, y el de caballería de Farnesio, mandados por sus respectivos Xefes, dos cañones de á 8, dos de á 4, y dos obuses de á 6 pulgadas al mando del Coronel D. Juan Pardo, Teniente Coronel del Real Cuerpo de Artillería y Comandante de aquel Departamento, y acompañado de los Tenientes Generales D. Francisco Horcasitas, el Mayor general D. Ventura Escalante, y el Mariscal de Campo D. Joseph Laforest; y en el collado de Bentarteá se me unió con 600 hombres, de los que guarnecen la Real fábrica de municiones de Or-

bayzeta, el Brigadier Marques de la Cañada Ibañez, quien dexó otros 300 en el collado del monte Erosate y Ataburu, para que por aquella parte entrasen en Francia é incendiasen las bordas, y tomasen sus ganados.

Para resguardo del puesto de Ibañeta, destiné el Regimiento Provincial de Segovia, á las órdenes de su Coronel Marques de Lozoya, y para el de las baterías de Altoviscar, S. Carlos, y Orzansuriera el resto del de Sigüenza.

Marché con los 200 hombres hácia Castillo Piñon, de donde destaqué con 200 escogidos al Coronel del Regimiento Provincial de Sigüenza D. Francisco Romo y Gamboa, para que marchando por las cumbres de los montes que descienden y caen sobre Arnegui y Ondarrola, protegiese el ataque de Masdeu á dichos pueblos, dominándolos y tomándolos por la espalda al mismo tiempo que Masdeu los atacase por el frente. Dexé en este sitio al Marques de la Cañada Ibañez con los 600 hombres que habia conducido de la fábrica de Orbayzeta, para que extendiendo su tropa por todos los montes de la derecha se diese la mano con los que entraban por Ataburu y Erosate, y á un mismo tiempo en toda aquella extension de terreno, se incendiasen todas las bordas Francesas, y tomase el ganado.

Para asegurar mi retirada situé dos cañones de á 8 en el monte de Orizun, que domina todas las avenidas de Francia: y con los 1200 hombres restantes, dos obuses de á 6 y 2 cañones violentos, seguí el camino real de S. Juan, hasta poco ménos de dos tiros de cañon de esta plaza: ocupé allí una posicion ventajosa, y que me aseguraba la retirada, donde situé las 4 piezas de campaña que llevaba; y distribuyendo partidas en todos los puntos interesantes para asegurar la operacion, elegí de todos los cuerpos los voluntarios mas ágiles y robustos, y los destaqué por todas partes para que incendiasen las casas y bordas mas avanzadas, y recogiesen el ganado, cuya operacion dirigió el Mayor General D. Ventura Escalante, y á sus órdenes el Brigadier D. Domingo Fernandez Cueto y el Teniente Coronel D. Enrique de la Mata Linares, Sargento mayor del Regimiento del Príncipe, y su Ayudante el Capitan D. Antonio de Torres.

Para que fuese mayor la sorpresa del enemigo y mas seguro el ataque, previne que comenzase en todas partes al amanecer; y para que la tropa pudiese resistir la gran fatiga que debia hacer, la hice recoger á la oracion, y la gratifiqué con un rancho extraordinario.

nario que comió á media noche ántes de ponerse en marcha.

Para asegurar el ataque de Baygorri, Ondarrola y Arnegui por mi izquierda, y el de las bordas en mas de 3 leguas de extension por mi derecha, me acerqué amenazando la ciudadela de San Juan de Pié de Puerto, y aparentando mucha mas gente de la que llevaba á fin de llamar toda la atencion del enemigo hácia mi frente, y que las demas partidas sueltas esparcidas concluyesen su comision sin riesgo. Las resultas fuéron á medida de mis deseos, porque el enemigo luego que me vió baxar hácia S. Juan tocó la generala en todos sus campamentos, y al verme acercar tanto á su plaza con artillería, disparó su ciudadela 3 cañonazos para avisar de su riesgo á todos los pueblos inmediatos y á Baygorri, de donde le correspondieron con otro.

De todos sus campamentos viniéron los enemigos á formarse á mi frente en uno de sus reductos avanzados, donde les contuvo el fuego de nuestra artillería. A este mismo tiempo verificaba su ataque el Marques de S. Simon hácia Baygorri, D. Cárlos Masdeu hácia Arnegui y Ondarrola, el Marques de la Cañada Ibañez por nuestra derecha, y D. Ventura Escalante por nuestro frente, y se viéron salir las llamas de los pueblos, casas y bordas Francesas en la extension de mas de 7 leguas.

Mantuve 3 horas mi posicion conteniendo al enemigo sin que se atreviese á atacarme; y quando me avisó Escalante de no quedar mas casas y bordas que incendiar á su frente, mandé recoger las tropas mas avanzadas; y como eran las que mas habian trabajado las mandé retirar primero, y que las sostuviesen las otras: tomando posiciones ventajosas de una en otra, me retiré muy de espacio y sin riesgo hasta Castel-Piñon, á donde aguardé que se me reuniesen las tropas que habia destacado á derecha é izquierda, las quales cargadas de despojo y ganado hacian su marcha mas lenta.

Las tropas ligeras de los enemigos nos siguiéron, aunque de léjos, hasta la venta de Orizun, habiéndonos herido 7 hombres, entre ellos el Capitan del Regimiento de Leon D. Julian Sequera; pero viendo desde la venta nuestra tropa formada en batalla y la posicion fuerte que habiamos tomado, desistiéron de su empeño.

El Brigadier D. Cárlos Masdeu, que atacó por el frente los pueblos de Arnegui y Ondarrola, encontró al principio alguna resistencia; pero luego que los enemigos advirtiéron que nuestras tropas, á la órden de Gamboa, les hacia fuego por la espalda, abandonáron su posicion huyendo. El Marques de S. Simon, con las tropas de

de su Legion y con las compañías francas de los Alduidianos y Vascos, las partidas de guerrilla de los Regimientos de Leon y de Zamora á las órdenes del Capitan de este cuerpo D. Ignacio Martinez Vallejo, sostenido por el primer batallon de Voluntarios de Navarra á las órdenes de su Sargento mayor el Teniente Coronel D. Cayetano Iriarte, y por 300 hombres del Regimiento de Zamora á las de su Coronel D. Agustin Mazorra, atacó con la mayor bizzaría el quartel de los enemigos de Adarza, y despues de una corta resistencia los puso en fuga, y llevado de su espíritu los siguió hasta el monte de Arola, incendiando á mas del quartel unas 60 bordas. En esta posicion dió 2 horas de descanso á sus tropas sin que los enemigos se atreviesen á atacarle; pero como desde este monte se descende siempre para regresar á los Alduides, ocupáron los Baygorrianos las alturas luego que emprendió su retirada, y con su acostumbrada ligereza y el conocimiento que tienen de aquellos montes, le siguiéron atacándole con viveza, y no obstante que resistió con valor, y que las compañías francas de Alduides, de Azanza y del Baron de Garro sostuviéron con mucho espíritu y firmeza su retirada, perdió en ella 15 hombres.

D. Joseph Urrutia distraxo la atencion de los enemigos sacando tropas hácia Baygorri por los collados de Ispegui, Elorieta, é Istauz, y por Verderis hácia los Alduides, á las órdenes de los Mariscales de Campo D. Gaspar de Paternó y D. Antonio Filangieri, del Brigadier D. Gaspar de Cagigal, y del Coronel Don Agustin Mazorra, como verá V. E. por su parte y relaciones que le acompaño (*).

El daño que se ha hecho á los enemigos ha sido grande, porque entre las bordas que incendió el Marques de S. Simon habia algunas con depósito de granos, y el número de todas las que se incendiáron aquel dia puede ascender á 400, á mas de los 2 pueblos. El ganado que se les tomó asciende á mas de 700 cabezas, y muchos soldados se equipáron bien de ropa y de dinero.

La pérdida de hombres de los enemigos no se sabe de cierto, aunque segun noticias de Baygorri y de S. Juan de Pié de Puerto, ha sido considerable el número de los heridos, y no saben el de los muertos, porque con cuidado los ocultan.

Toda la Oficialidad y tropa se han portado con la mayor bizzaría, y se han hecho acreedores á la piedad de S. M.: pero parti-

(*) No se han recibido.

ticularmente el Mayor general D. Ventura Escalante, que mandó las tropas avanzadas; el Brigadier Marques de la Cañada Ibañez, que mandó la derecha: el Brigadier D. Carlos Masdeu, que mandó el ataque de Arnegui y Ondarrola: el Coronel D. Francisco Romo y Gamboa, que conduxo por los montes de la derecha 200 hombres al mismo ataque; y el Coronel D. Juan Pardo, Teniente Coronel del Real Cuerpo de Artillería, y Comandante de aquel departamento. A las órdenes del Mayor general se distinguieron el Brigadier D. Domingo Fernandez Cueto, el Teniente Coronel D. Henrique de la Mata, y su Ayudante de Campo el Capitan D. Antonio de Torres. A las del Marques de S. Simon el Teniente Coronel de la Legion de su cargo Marques de Lons, el Sargento mayor Baron de Hinck, el Capitan de granaderos de la misma Mr. d'Esponches, los de fusileros Príncipe de Beauffremont-Listenois, y Conde D. Hipólito de S. Simon; el del Regimiento de Africa D. Francisco Ximenez Vallejo; el de Voluntarios de Navarra D. Francisco Ximenez Morras, que fué herido el día 24; el primer Teniente del de Zamora D. Antonio Montemayor, Don Andres de Beaux, primer Teniente del de Ultonia, agregado á la Legion; D. Francisco Arce, Teniente del primer batallón de Voluntarios de Navarra; el Baron de Beaudéan, que lo es de la Legion Real; los Subtenientes de Voluntarios de Navarra D. Manuel Solano y D. Joseph Celaya; los Caballeros voluntarios de la Legion Baron de Luice y Mr. La Vauguion; y los Comandantes de las Compañías francas Baron de Garro, Capitan de la Legion, y D. Pedro Sorhayende y Aranza; y los Sargentos de los Regimientos de Zamora y Leon Juan Lopez y Joseph Mañtarás. A las del Brigadier D. Carlos Masdeu, su segundo Comandante el Coronel D. Ramon Garcia del Postigo; su Ayudante el Capitan de Ingenieros D. Florian Gerig; los Capitanes de las Compañías de alternacion de los Regimientos de Sigüenza y Segovia D. Juan Lopez y D. Juan Falques; el Teniente del Inmemorial del Rey D. Miguel Zapiain; los de igual clase del de la Corona y Voluntarios de Aragon, D. Juan Carbonero y D. Francisco Ballestero; D. Isidro Lopez de Arce; D. Vicente Chamiso y Don Juan Serra, Teniente, Subteniente, y Sargento graduado de Subteniente del Real Cuerpo de Artillería; el Subteniente de Ingenieros D. Agustin Caminero; el segundo Teniente de la Corona, agregado al mismo Cuerpo de Ingenieros, D. Vicente Chico; y el Comandante de la Compañía de Valcarlos D. Miguel

Recarte. A las del Marques de la Cañada Ibañez el Coronel del Regimiento Provincial de Plasencia D. Antonio Arce, y el primer Teniente de la Corona D. Ramon Piriz. A las del Comandante de Artillería los Capitanes graduados de Teniente Coronel, D. Ignacio de Muñoz, D. Joseph Montes Tabares, y D. Luis Miñano, el Capitan D. Miguel de Sarachaga, el Teniente graduado de Capitan D. Francisco Datoli; los Tenientes D. Juan Paredes y D. Joseph Armero; el graduado D. César Gonzalo, y los Subtenientes D. Joseph Granados, D. Antonio Pardo y Don Francisco Viedma, á todos los que recomiendo muy particularmente á la piedad de S. M., igualmente que al Capitan del Regimiento de Leon D. Julian Sequera, que fué herido, y á mis Ayudantes de Campo D. Jorge Truyols, D. Ramon Despuig, y mi sobrino D. Juan Caro, Capitanes de los Regimientos de dragones de Almansa, Jaen, y segundo Teniente de granaderos del de Soria, que me acompañaron durante la accion, y distribuyéron mis órdenes con la mayor puntualidad.

Dios guarde á V. E. muchos años. = Irun 2 de Mayo de 1794. = Exc. Sr. = Ventura Caro. = Exc. Sr. Conde del Campo de Alange."

Con fecha de 29 de Abril próximo pasado ha escrito el General en xefe del ejército del Rosellon Conde de la Union al Exc. Sr. Duque de la Alcudia lo siguiente :

„ Exc. Sr. : Si detallase á V. E. quan gloriosos han sido para las armas del Rey este dia y el de ayer, tendria que desatender asuntos de la mayor importancia que llaman toda mi atencion.

En 10 horas de continua accion para contrarestar el ataque que diéron los enemigos al batallon de infantería del Príncipe, que me escoltaba en un reconocimiento, fuéron completamente rechazados, y llevados por él y otros hasta sus puestos mas retirados, y en el segundo logré recuperar los atrincheramientos de la montaña de Vilá, que habian tomado á viva fuerza y en continuos ataques desde las 7 de la mañana hasta las 6 de la tarde, y arrojarlos de las pendientes y dilatadas montañas que nos dominan por este lado : cuyas posiciones se han sostenido y sostendrán, si fuese posible, por ser muy conveniente.

La aspereza de estas, la cortedad de nuestro número, el grande de los enemigos, el estado de convalecencia en nuestras gentes, y el indispensable cansancio en dos dias de continua defensa y ataque, con cuyo incesante fuego se entorpeció el armamento y

se inutilizaron repetidas piedras de chispa, forman un todo de contradicciones, que al verlas superar me llenaron de gozo y de consideracion; cuyo igual efecto no dudo producirán en SS. MM. estos importantes servicios de sus tropas, y de las de S. M. Fidelísima, cuyo General me acompañó: asegurando á V. E. que las armas han adquirido mucha gloria, y que no creo se hayan vencido mayores dificultades en otras ocasiones.

La pérdida de los enemigos no es dudable ha sido de consideracion, y la nuestra corta en proporcion de los riesgos superados; pero no puedo puntualizarla por ahora, ni podré remitir á V. E. sin que pasen dias el por menor de ámbas acciones, porque las urgencias, y mi presencia en todas partes me ocupará el tiempo, aun quando los enemigos suspendan sus operaciones.”

Por auto del Sr. D. Manuel Fernando Ruiz del Burgo, Consejero Togado de S. M. en el Real y Supremo de la Guerra, Juez del abintestato del Exc. Sr. Conde de Laci, Capitan General que fué del Principado de Cataluña, su fecha 13 de Marzo de este año, se ha mandado citar y emplazar á quantos se consideren con derecho á los bienes y efectos de dicho abintestato, señalándoles quatro meses de término para que acudan á presentar y justificar sus créditos por la Escribanía de Cámara de dicho Supremo Tribunal al cargo del Secretario honorario de S. M. D. Juan Antonio Martínez: con apercibimiento de que pasado sin haberlo practicado, les parará el perjuicio que haya lugar por derecho.

El Mercurio histórico y político de Febrero se hallará desde mañana Sábado en el Despacho de la Imprenta Real: en el Real Sitio de Aranjuez en casa de D. Joseph Posadillo y Medina; y en Cádiz en la de D. Manuel Navarro.

Elementos físico-chímicos de la analisis general de las aguas: obra compuesta de las siete disertaciones primeras de los Opúsculos físico-chímicos del ilustre Bergman, que Mr. Morveau traduxo del latin al frances con muchas notas, y de este al castellano con varias adiciones de la doctrina moderna, y dedicada al Exc. Sr. Duque de la Alcudia, por el Capitan de Caballería D. Ignacio Antonio de Soto y Araujo, Cadete de la Compañía Española de Reales Guardias de Corps: un tomo en 4.^o El traductor ha reunido en este utilísimo tratado todos los conocimientos mas precisos para facilitar por un órden metódico el exâmen general de las aguas, no solo por ser esta una de las partes mas esenciales de la historia natural de cada provincia, sino tambien por su inmediata influencia en la perfeccion de la mayor parte de los artefactos, en el acierto de su aplicacion en la medicina, y en el de la eleccion ó correccion de una materia de primera necesidad que se emplea diariamente en nuestros alimentos. En la introduccion de esta obra se explican los efectos y discernimiento de diversos gases, los fundamentos de la nueva nomenclatura-

tura química, la significacion de varios signos matemáticos que se emplean en el idioma de las ciencias naturales, y se establece una medida analítica de líquidos por el peso y volúmen del marco y pié de Castilla, la qual representa todos los resultados de las analisis que el autor habia efectuado con la *kannen* de Suecia sobre las aguas comunes, y sobre diferentes especies de las minerales frias y cálidas de mayor fama en toda la Europa. Despues de la introduccion empieza la obra por las reglas que Mr. Bergman presenta en su excrutinio de la verdad á favor de la observacion de todos los fenómenos naturales, siguiéndose el importante conocimiento del gas ácido carbónico con todas sus propiedades y combinaciones, la historia de la analisis general de las aguas, la explicacion de los reactivos y observacion sobre sus reacciones, la de las substancias extrañas que pueden contener las aguas con el modo de extraérselas y especificarlas, el método de imitar todas las aguas medicinales frias y termales, la eleccion y correccion de las que deben ser útiles en las artes, y saludables en su uso interno &c.; en fin una adicion sobre los principios constitutivos de los fosiles, una tabla sinóptica de todas las substancias de las analisis del autor sobre las citadas aguas, y tres láminas que facilitan la explicacion y modo de recoger las substancias aeriformes. Se hallará en el Despacho de la Imprenta Real.

Tratado de hilar, devanar, doblar y torcer las sedas segun el método de Vaucanson, por D. Joseph Lapayese; acompaña una disertacion sobre la ventaja de dicho método respecto del antiguo por el Dr. D. Francisco Ortells y Gombau, Presbítero: se publica para que se propague la perfeccion de la hilaza de la seda en beneficio de las fábricas nacionales conforme á las Reales intenciones de nuestro Soberano, comunicada á los Intendentes, Juntas de Comercio y Sociedades económicas del Reyno. Véndese en la Librería de Orce, calle de las Carretas; en Valencia en la Secretaria del Real Consulado, y en casa de Minguet, en Murcia en la de Gomez, en Zaragoza en la de Monge, en Barcelona en la de Cerqueda, en Granada en la de Cea, y en Jaen, en la de Garcia. Este método lo estableció el referido Lapayese, como lo expresa en su tratado de órden de S. M. y baxo su Real proteccion en el lugar de Vinalesa, cerca de Valencia, como mas proporcionado para los cosecheros que quíeran abrazarle y aprender, franqueándoles para ello todo lo necesario gratuitamente; y siendo los tornos de hilar que hay en aquella fábrica los mejores que se conocen hasta ahora en su clase, así para la comodidad de las hilanderas, como para la mayor perfeccion de la seda y conveniencia del cosechero y dueños de las hilazas, los que quisieren algunos podrán dirigirse al autor, quien deseoso de que se propague este útil método en las fábricas (para lo qual una de las partes mas esenciales es que la máquina ó torno se haga con perfeccion) los mandará construir, y los remitirá al parage que se le avise por el justo precio del artífice y gastos de su conduccion.